

SOMMAIRE

- 4 Éditorial : La rénovation de la gauche : au-delà du projet social-démocrate ?

LA FRANCE DANS LE NOUVEAU MONDE INDUSTRIEL

- 6 Introduction. Pistes pour une régulation mondiale à inventer.
Daniel Cohen
- 13 Le débat sur les choix politiques est esquissé.
Entretien avec Daniel Cohen
La campagne présidentielle française n'a vraiment traité de la mondialisation qu'à travers trois sujets : le rôle des PME, la sécurisation des parcours professionnels, la relance d'une politique de la recherche et de l'enseignement supérieur. Pourquoi ces sujets sont-ils stratégiques ? Comment peuvent-ils se relier à une conception plus systématique des choix appelés par la mondialisation ?
- 19 Quelle spécialisation optimale pour la France ? *Lionel Fontagné*
Dans la division internationale du travail, quels sont les avantages comparatifs de la France ? Comment peut-elle, au mieux, tirer parti de la mondialisation ? Si elle ne peut concurrencer les pays à bas salaire dans une grande part de l'activité industrielle, sa spécialisation dans le haut de gamme industriel lui permet de défendre de l'emploi mais trahit aussi un manque de dynamisme, à la différence des États-Unis, dans les secteurs à haute technologie qui tirent l'activité économique.
- 29 Convergences des richesses, cumul des handicaps : les effets de la mondialisation sur les territoires. *Philippe Martin*
L'accélération des échanges à l'échelle internationale ne provoque pas une homogénéisation des territoires. Tout au contraire, c'est un mouvement de dualisation qui se produit : d'un côté des pôles liés aux échanges globaux ; de l'autre des espaces périphériques, cantonnés à la sous-traitance et coupés de l'innovation. Comment organiser de la cohésion dans une telle géographie ?
- 45 Demande d'énergie et de matières premières : les limites approchent. *Joël Maurice*
La croissance mondiale accroît la demande d'énergie et de matières premières. Mais derrière l'augmentation des coûts se profilent aussi la pénurie possible et la dégradation irrémédiable de l'environnement. La politique de l'énergie à venir doit donc privilégier la recherche car sans énergie propre notre développement est insoutenable.
- 54 Le décentrement du monde. *Olivier Mongin*
L'approche économique ne suffit pas, à elle seule, à rendre compte de la mondialisation. C'est pourquoi il faut en observer les multiples facettes mais aussi interpréter avec lucidité le décentrement historique qu'elle provoque pour l'ensemble des pays occidentaux.

ARTICLES

- 62 Des salariés face à la délocalisation. Notes ethnographiques sur un monde ouvrier en crise. *Isabelle Rapin*
Cette enquête menée dans une usine de confection montre que les réductions d'effectifs n'affectent pas seulement les salariés mis au chômage mais déstabilisent aussi les ouvriers qui restent. Car c'est au sein du collectif de travail que se ressentent les délocalisations.
- 74 Dire l'histoire à l'échelle du monde. *Karoline Postel-Vinay*
Peut-on partager le même récit de l'histoire dans toutes les régions du globe ? En quoi, par exemple, peut-on dire que la seconde guerre était bien « mondiale » ? Au-delà du choix de termes partageables, il s'agit aussi de savoir si l'on peut fonder des normes à partir d'une histoire commune ou si les visions antagonistes nationales, culturelles ou régionales des événements du monde restent insurmontables.
- 86 Les « Noirs » de France, une invention utile ?
Table ronde avec Jean Boulègue, Jean-Pierre Chrétien, Agnès Lainé, Patrick Lozès et Pap Ndiaye
Trois historiens discutent ici avec deux représentants du nouveau Conseil représentatif des associations noires de France (CRAN). Pourquoi une telle initiative ? La catégorie de « Noir » peut-elle fédérer des associations et constituer le support de revendications dans le cadre républicain français, en ce qui concerne les discriminations ou la représentation ?
- 99 Le milieu gothique : une culture de notre temps.
José Eduardo Pereira
Apparu au début des années 1980 et diffusé à travers divers styles musicaux, présent dans le cinéma et la mode, le mouvement gothique fait partie des références culturelles des jeunes. S'il apparaît sombre, sectaire et inquiétant, il n'est pas néanmoins en rupture avec les autres registres de l'imaginaire contemporain.
- 112 La dangereuse croisade de Jean-Claude Milner. *Bernard Sichère*
Cette analyse du dernier pamphlet de Milner, *le Juif de savoir*, qui poursuit la thèse extrême des *Penchants criminels de l'Europe démocratique*, tente d'en évaluer la cohérence. La contradiction de la démarche, pourtant, apparaît patente : pourquoi faire briller l'ancienne rhétorique de l'essai radical tout en annonçant qu'il faut rompre avec la philosophie européenne ?
- 126 Le théâtre public en quête de repères. *Emmanuel Wallon*
Polémiques sur la fréquentation des salles et la pertinence des choix esthétiques, conflit du statut des intermittents, disparition des troupes : le théâtre semble aller de crise en crise. Mais au-delà des tensions ponctuelles, comment synthétiser la situation générale et quelles perspectives peut-on tracer pour son avenir ?

JOURNAL

- 148 L'heure du plus grand rassemblement des droites (*Michel Marian*). Soins, éducation, travail. À quoi tenons-nous ? XIII (*Frédéric Worms*). Une présidence sans parti en Argentine (*Isidoro Cheresky*). La sociologie : à bout de souffle, à la dérive ou

Sommaire

en déroute ? (*Giovanni Busino*). *Boxes*, de Jane Birkin (*Claude-Marie Trémois*). Tom Stoppard, l'histoire en scène (*Sylvie Bressler*)

REPÈRES

- 171 Controverse – La « maladie chrétienne » :
diagnostic avant euthanasie ? *par Jean-Louis Schlegel*
- 176 Coup de sonde – Chine : une floraison de reportages
par Jean-Luc Domenach
- 185 Librairie. Brèves. En écho. Avis

Abstracts on our website : www.esprit.presse.fr

Couverture : © Denis Darzacq (agence VU)